

BUREAU CATHOLIQUE DE QUÉBEC.

École élémentaire, 1ère classe F.—Mlles Lucie Audet dit Lapointe, M. Philomène Bouchard, M. Olive Bussière, M. Flavie Labrecque, Marie Talbot (F. & A.), et Anastasie Fitzgerald (A.).

2de classe (F.)—Mlles Emélie Adée Arcand, M. Délima Bergeron, M. Adèle Bussière, Virginie Boisvert, M. Mélanie Givé, M. Malvina Chouinard, M. Clara Couture, M. Délophose Fortin, M. Thérèse Joséphine Gaudreau, Julie Elise Gervais, Mélanie Gonthier, Virginie Labbé, Julie Labbé, M. Flavie Labrecque, Julie Arthémise Lacombe, M. Lainez dit Laliberté, Olympiade Leclerc, M. Adeline Lecourt, M. Luce Looft, M. Arachée Marcoux, M. Célanie Morneau, Joséphine Domitille Ouellet, Emélie Paradis, Widow J. Parent (M. Josephine Ripper), M. Adélaïde Pelletier, Eulalie Provost, Zélie Richard, Eloïse Sirois, M. Ursule Tullier, Diana Thibodeau, M. Geogiana Turgeon, M. Emélie Vallières et Mr. Hugh Valentine Scallon, (A.)

S. LAVASSE,
Secrétaire.

JOURNAL DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE.

QUÉBEC (PROVINCE DE QUÉBEC), JUILLET 1869

Examens publics et distributions de prix dans les Ecoles Normales, Universités, Collèges, Convents et autres maisons d'Éducation.

Enfin nous sommes au mois de juillet, ce beau mois que l'écolier a appelé de tous ses vœux et qu'il a vu poindre de bien loin. C'est juillet avec ses palmes, ses couronnes et ses prix pour l'élève laborieux et intelligent, et les Vacances pour tous. C'est juillet qui fait soupirer tous les ans tant de petits cœurs. C'est juillet étourdi par des milliers de voix enfantines qui répètent les gais refrains des chants de Vacances. Pour nous habitants des villes qu'il fait désertir, si nous ne jouissions pas du bonheur qu'il apporte à tant d'autres, et si ces jours ne nous rappelaient pas à nous-mêmes d'agréables souvenirs, nous serions portés à regarder juillet d'un œil bien différent. Chaque année aussi à cette même époque il nous revient la tâche bien lourde quoique agréable de faire le compte-rendu des examens et des distributions de prix qui ont eu lieu dans les principales maisons d'éducation du pays. Si nous avions au moins le loisir d'assister à toutes ces fêtes de l'intelligence et si nous pouvions en faisant ce travail rendre justice par nous-mêmes à chacun et à chaque institution; mais il nous est impossible d'assister à toutes les séances et il faut nous contenter le plus souvent de reproduire les comptes-rendus des journaux.

Cette année la première séance de distribution de prix a été celle de l'École Normale Laval; elle a eu lieu Mercredi le 30 Juin. M. le Ministre de l'Instruction Publique présidait; parmi les personnes présentes on remarquait M. le Grand-Vicaire Cazeau, M. le Consul-Général de France et le Consul-Général d'Espagne, M. le Grand-Vicaire Thibault, M. le Curé de Québec, le Révd. P. Larcher, M.M. les Docteurs Meilleur, Landry et Baillargeon, et M. le Lieutenant-Colonel Casault. Cette séance a été agréablement variée par de jolis morceaux de musique vocale, accompagnés du piano et de l'harmonium, et par de remarquables compositions littéraires très-bien déclamées par les élèves. Il n'y a qu'à donner un coup d'œil au programme suivant pour avoir une idée de l'intérêt de cette séance dont toutes les parties ont été aussi bien exécutées que bien choisies.

Prière de Christophe Colomb..... F. DAVIN.

Distribution des prix aux élèves de la 3e division.

Ah! mon fils! Solo du "Prophète"..... MEYERBERG.
Le Savetier et le Financier (sable déclamé)..... J. B. SAVAN.

Distribution des prix aux élèves de la 2e division.

Chœur et prière de la "Perle du Brésil"..... F. DAVIN.
Shuplico—(déclamé)..... L. DIOS.
Trio du "Barbier de Séville"..... ROSSINI.

Distribution des prix aux élèves de la 1ère division.

Le Docteur Grégoire (chanson)..... N. MENCHER.
Un mot d'histoire (composition)..... A. DIOS.
Solo du "Barbier de Séville"..... P. PLANSON.
Discours de G. Canning (déclamé)..... CHS. CHARTRE.
Titi à "Robert le Diable"..... N. MENCHER.
La Côte de Beaupré (composition)..... Ed. ROUSSEAU.
Cavatine de "Robert le Diable"..... MEYERBERG.

Distribution des prix aux élèves de la 1ère division et aux Académiciens.

Chœur, récitatifs et couplets des "Diamants de la Couronne"..... AUCUN.
Collation des Diplômes.....

Dieu salue la Reine!

Après l'exécution des diverses parties de ce magnifique programme, M. le Ministre de l'Instruction Publique distribua trente et un diplômes aux élèves dont on trouvera les noms dans une autre colonne, puis il prononça le discours suivant que nous reproduisons du *Courrier du Canada*:

"On devrait, dit-il, retrancher la dernière partie du programme: le discours du Ministre de l'Instruction Publique. Je ne donnerai pas de conseils aux élèves-maitres: je les renvoie à la collection du *Journal de l'Instruction Publique*. D'habitude, je fais l'historique ou l'éloge des écoles normales: je n'en ferai rien ce soir: je renvoie mes auditeurs au discours que j'ai prononcé en Chambre quand les écoles normales ont été attaquées. Néanmoins, je crois être l'interprète des sentiments et des vœux de l'auditoire, en félicitant M. le Principal sur la variété du programme de la soirée, et les élèves, sur le succès qu'ils ont obtenu dans l'exécution de toutes les parties du programme.

"Je ne puis, a-t-il ajouté, m'empêcher de signaler les progrès des élèves sous le rapport de la prononciation, de l'élocution, de la déclamation et de la composition.

"Ce n'est pas tout: j'ai assisté cette après-midi, a dit M. le Ministre, à la revue militaire des élèves-maitres. En présence de M. le Colonel Bagot, de M. le Lieutenant-Colonel Casault, de M. le Lieutenant-Colonel Lamontagne, de M. le sénateur Miller, les élèves ont exécuté une foule de mouvements de compagnie et de bataillons qui leur ont attiré de la part de M. le Colonel Bagot des félicitations bien méritées.

"En constatant les progrès en tous genres qu'ont faits M.M. les élèves-maitres; en voyant le nombreux auditoire qui est venu ce soir témoigner de l'intérêt qu'il porte à l'École Normale-Laval, je dois déclarer, a dit M. le Ministre, en terminant, qu'il est regrettable que le local où se trouve l'École Normale soit si exigü. Je ne puis dire quand le gouvernement pourra y porter remède; mais j'espère, (mon hon. ami M. Dunkin aidant) que bientôt l'on pourra mettre à la disposition de l'École Normale-Laval une bâtisse plus spacieuse, plus commode."

Après M. Chauveau, M. le Grand-Vicaire Cazeau prit la parole et dit à peu près ce qui suit:

"Je n'ai pas, comme mon honorable ami M. Chauveau, l'avantage de pouvoir renvoyer mes auditeurs à la collection de mes écrits: je ne suis pas écrivain; mais je crois devoir dire que partout dans mes relations de chaque jour, j'ai loué les écoles normales, et au besoin je les ai défendues. Je considère que ce sont d'utiles, de nobles institutions qui ont déjà fait beaucoup de bien et qui marchent sûrement dans la voie du progrès. La soirée à laquelle nous venons d'assister en est une preuve convaincante. Aussi, est-ce un grand plaisir pour moi de féliciter messieurs les élèves-maitres, ainsi que M. le Principal et messieurs les professeurs."

Ainsi se termina cette séance si intéressante. Comme a su si bien le dire M. le Grand-Vicaire Cazeau, cette soirée a été une preuve de plus de la haute éducation que reçoivent dans nos écoles normales les jeunes gens qui se dévouent à l'enseignement.

Quelques jours plus tard avait lieu la distribution de diplômes et de prix aux élèves institutrices de l'École Normale-Laval. L'auditoire était à peu près le même que celui qui avait été témoin du succès de M.M. les élèves-instituteurs. M. le Ministre de l'Instruction Publique qui présidait a accordé 53 diplômes, dont 21 pour écoles modèles et 32 pour écoles élémentaires. Le